
REPORTAJE 

Debido a las actuaciones del ex arquitecto 
municipal Samuel Quintana 

ROMPECABEZAS 
URBANÍSTICO EN 
COLMENAR DE OREJA 

May grave es la situación con qne se enfrenta la corporación de 
Colmenar de Oreja desde qne expulsaron del Ayuntamiento al 
arquitecto municipal, Samuel Quintana Drake, por presuntas 

irregularidades en el desempeño de su función y sobre todo en 
relación con la elaboración del Plan General y los planes parciales 

de cinco urbanizaciones, así como en la firma y cobro de 
honorarios de proyectos de obras y su realización durante el 

período de elaboración del Plan General de Colmenar de Oreja 

Según un documento redac
tado por la Junta de gobierno 
del Colegio Oficial de Arqui
tectos de Madrid, el señor 
Quintana Drake llevaba desde 
el año 1969 como arquitecto 
municipal de la localidad hasta 
que fue expulsado en el pre
sente año por la actual corpo
ración. Durante este tiempo 
trabajó simultáneamente como 
arquuitecto del Instituto Na
cional de Urbanismo (INUR), 
organismo autónomo depen
diente del Ministerio de Obras 
Públicas y Urbanismo, y como 
arquitecto municipal, a pesar 
de la incompatibilidad de am
bos trabajos. Este arquitecto 
fue quien elaboró el Plan Ge
neral, que, según las mismas 
fuentes y Coplaco, presenta 
una serie de irregularidades 
que hacen imposible su aplica
ción y vigencia en la actuali
dad. 

Es en 1975 cuando la ante
rior corporación encarga al ar
quitecto municipal la elabora
ción de un Plan General, en el 
que se refleje la situación urba
nística de Colmenar y >e indi
quen las posibles áreas de ex
pansión urbana, mediante su 
definición como suelo urbani
zable. Este Pian General, que 
es elaborado por el propio Sa
muel Quintana Drake, y según 
declaraciones del alcalde de 
Colmenar de Oreja, financiado 
por dos de las actuales urbani
zaciones —Cerros de la Leche
ra y Balcón del Tajo—, reser
vaba una extensión de 1.200 
hectáreas de suelo urbanizable 
programado, más 600 hec
táreas de suelo no programado. 
Este plan una vez finalizado es 
aprobado por el Ayuntamiento 
en octubre de 1977 y el 14 de 
enero de 1978 por la Comisión 

de Planeamiento y Coordina
ción del Área Metropolitana. 

LOS PLANES PARCIALES 
NO COINCIDEN CON 
EL PLAN GENERAL 

Tras la aprobación del Plan 
General Municipal de Ordena
ción el arquitecto municipal, 
señor Quintana Drake, desa

rrolla en cinco planes parciales 
el suelo urbanizable programa
do que corresponde a las 1.200 
hectáreas que establecía el 
Plan General y que se distri
buye entre cinco promotoras 
de urbanizaciones: Cerros de la 
Lechera, Urbasán —cuyos pla
nes parciales aún no han sido 
aprobados—, Urtajo, Balcón 
del Tajo y Los Mojones o Los 
Vallejos. 

Estos planes parciales apro
bados provisionalmente por la 
anterior corporación de Col
menar de Oreja, que previa
mente había recibido un infor
me favorable del señor Quin
tana como arquitecto munici
pal. Sin embargo, al ser 

enviados a Coplaco para su 
aprobación, éste los retiene por 
incumplir las normas que se 
establecían en el Plan General 
de Ordenación, que el propio 
arquitecto había redactado. 

Es a partir de aquí cuando se 
inicia un problema que aún no 
ha encontrado solución y que 
se encuentra en estudio por 
parte de los técnicos de Copla
co y por diferentes técnicos 
consultados por el Ayunta
miento. 

En 1979, y con la entrada en 
el Ayuntamiento de la nueva 
corporación, el problema se va 
demorando como consecuencia 
de los consejos que da el arqui
tecto municipal a las autorida-
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BERENJENO 

El popular ba TTÍO de Vallecüs tiene unos dignos representantes que han colaborado con las 
delegaciones de Obras, Sanidad, Hacienda y Medio Ambiente del Ayuntamiento de Madrid 

para poner en marcha el PAS (Plan de Actuación de la Zona Sur) 

Las inversiones del Ayuntamiento madrileño irán 
destinadas a los distritos más pobres, donde el ladri
llo deja ver el nivel de vida de toda una sociedad 

surgida de la emigración a la capital 

Al Programa de Actuación de la ona Sur (PAS) de Madrid se 
destinarán 5.800 millones 

REMODELACION DE LOS 
DISTRITOS MAS POBRES 

El Programa de Actuación de la Zona Snr (PAS), al que se 
destinarán no menos de 5.800 millones de pesetas, tiene por objeto 

dotar de infraestructura a los distritos de Vallecas, Mediodía y 
Villaverde, los menos favorecidos hasta ahora por las inversiones 
públicas, en un intento por reducir las diferencias existentes entre 

los barrios madrileños 

El PAS se inscribe dentro 
del programa de inversiones 
del Ayuntamiento de Madrid 
para este año, que asciende a 
cerca de 18.000 millones de pe
setas. De ellos, de 8.000 a 9.000 
millones se financiarán a tra
vés de un crédito exterior y el 
resto se obtendrá con una emi
sión de deuda, según nos mani
festó Joaquín Leguina, conce
jal de la Delegación de Hacien
da. 

El Programa de Actuación 
afectará a 9.397 hectáreas, algo 
más del 15 por 100 del término 
municipal, y a 590.000 habitan
tes, que suponen el 17,53 por 
100 de la población de Madrid. 

Los distritos elegidos para 
desarrollarlo, Vallecas, Medio
día y Villaverde, lo han sido en 
base a sus urgentes necesida
des. Siete han sido las partidas 
que se han contemplado para 
la elaboración del plan: alum
brado, red viaria, parques, 
equipamiento, compra de sue
lo, urbanización de colonias y 
las obras previstas en el conve
nio Ayuntamiento-Ministerio 
de Obras Públicas. 

En su elaboración han inter
venido las tres juntas munici
pales de distrito, la Gerencia 
Municipal de Urbanismo y las 
delegaciones de Obras y Servi-
cios.Sanidad y Medio Ambien
te y Hacienda. 

Las medidas adoptadas vie
nen ."> resolver, aunque no en 
su totalidad, la problemática 
que en estos distritos habían 
planteado sus vecinos desde 
hacía ya tiempo. 

VALLECAS, CON 
MÚLTIPLES PROBLEMAS 

Vallecas es un distrito con 
múltiples necesidades, y en 
este sentido la intención de la 
Junta es que el PAS vaya des
tinado a cubrir los aspectos 
básicos de sus barrios. Se van a 
destinar 188 millones al conve
nio de obras que se tiene fir
mado con el Ministerio de 
Obras Públicas (MOPU), en
sanchándose el puente de los 
Tres Ojos y la avenida de la 
Albufera. "Los 312 millones 
para alumbrado público se em
plearán en el casco antiguo, 
que tiene un alumbrado defi

ciente y se hace necesario sus
tituirlo por otro más moderno. 
En asfalta calles se emplearán 
411 millones, y unos 100 en la 
construcción de un parque. La 
compra de suelo ascenderá a 
191 millones, y la creación de 
equipamiento social, entre ello 
un polideportivo, a 280. En un 
último capítulo existen en Va
llecas multitud de colonias que 
las inmobiliarias dejaron en 
mal estado al construirlas; han 
pasado muchos años, unos 
quince o veinte, y ya no existe 
responsabilidad por parte de 
aquéllas. Para la mejora y re
modelación de estas colonias se 
emplearán 426 millones. 

• El programa afectará al 15 por 
ciento del término municipal y a más 
de 590.000 habitantes de Vallecas, 
Villaverde y Mediodía. 
• En su elaboración han intervenido 
las tres juntas municipales de distrito, 
la Junta Municipal de Urbanismo y las 
delegaciones de Obras y Servicios, 
Sanidad y Medio Ambiente y Ha
cienda. 

Los cas! seiscientos mil habitantes 
de Vallecas, Villaverde y Mediodía 
verán mejorar sus equipamientos. 
La democracia llama a su puerta . 
tras muchos jiños de marginación J 

VILLAVERDE, FALTAN 
EQUIPAMIENTOS 

Villaverde se localiza al lado 
de zonas industriales y am
bientales poco apetecibles, por 
lo que la gente más pobre es la 
que va a ocupar el distrito. Un 
distrito con población obrera a 
la que no se ha atendido sus 

necesidades durante muchos 
años. 

El problema prioritrio es el 
de la red viaria, y, en este sen
tido, se van a destinar 850 mi
llones en asfaltado y aceras; se 
prolongará el paseo de Alberto 
Palacios y se asfaltará el paseo 
Ferroviarios y calles adyacen
tes, así como la carretera entre 
Ciudad de los Angeles y la 
fábrica Chrysler. 

De 200 a 250 millones se des
tinarán al alumbrado de la Co
lonia Baja de Zofio, la Colonia 
de Almendrales y algunas 
otras zonas de Villaverde Alto. 

Las expropiaciones, que pos
teriormente se utilizarán en 
crear equipamiento, se lleva
rán entre 150 y 190 millones. 

Lo destinado a parques y 
jardines ronda los 100 millo
nes, con la realización de la se-
§unda fase del parque de Pra-

olongo, el tercero de Madrid 
después de la Casa de Campo y 
el Retiro, y el ajardinamiento 
de la plaza de Francisco Rua
no, asi como el aumento de zo
nas verdes en la Ciudad de los 
Angeles. 

En instalaciones deportivas, 
un centro de salud en Villa-
verde Alto y algún otro equi
pamiento se emplearán entre 
100 y 110 millones. 

MEDIODÍA^ UN DISTRITO 
CON CHABOLISMO 

El chabolismo es quizá uno 
de los problemas mas graves 
del distrito de Mediodía. Po
blados gitanos como La Celsa o 
Altamira recogen un tipo de 
población muy marginal y 
conflictiva y a la que es preciso 
realojar. 

Para ello se van a expropiar 
229 hectáreas de anillo verde 
al sur de Vallecas villa, con 

una inversión de 814 millones 
de pesetas, que darían la posi
bilidad de crear cerca de 3.000 
viviendas, de las que al menos 
700 u 800 irían destinadas al 
realojamiento de los núcleos 
chabolistas del distrito. 

Además, con el PAS, 367 mi
llones se destinarán a la urba
nización de colonias ; de 
aquéllos, 250 se irán a San 
Cristóbal de los Angeles y el 
resto a las colonias Virgen de 
la Piedad, Virgen de la Torre, 
Virgen del Rosario y Nuestra 
Señora de las Nieves, en el 
pueblo de Vallecas, así como 
otras dos colonias más en el 
barrio de San Fermín. 

Se asfaltarán también 19 ca
lles de Vallecas villa y otras 
tres o cuatro en Villaverde 
Bajo, por un total de 234 millo
nes de pesetas. 

El alumbrado supondrá 350 
millones. De ellos, ciento y 
pico para Entrevias, 65 a San 
Cristóbal de los Angele», siete 
a Villaverde Bajo, siete a San 
Fermín y 12 a Vallecas villa. 

También en Valíecas villa se 
construirá un parque, ya que 
no tiene ni una sola aona ver
de, y otro en Santa {"etrosila, 
en Villaverde Bajo, donde 
existe un núcleo chabolista que 
va a desaparecen En total, 
unos 100 míllonespara esta ta
rea. 

En el convenio entre MOPU 
y el Ayuntamiento se inverti
rán 322 millones para la reali
zación del acceso norte a En
trevias. En este momento se 
entra por un tonel que cuenta 
con un solo carr i l 
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